

Zeitschrift: Schweizer Schule
Herausgeber: Christlicher Lehrer- und Erzieherverein der Schweiz
Band: 82 (1995)
Heft: 2: Viele Sprachen in der Klasse

Artikel: Unterwegs
Autor: Waldkirch Scherer, Christina von
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-527807>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Schlusspunkt

Unterwegs

Eine Tagesreise vom nächsten Asphalt entfernt stand da einer wohl angezogen am Weg und wartete auf eine Mitfahrglegenheit, denn er sollte in der nächsten Oase seinen Lohn abholen. Und wenn jetzt dann nicht doch noch ein Auto kommt, würde es knapp werden mit der Zeit, und die Bank würde geschlossen sein...

Der da stand, war, wie sich herausstellte, der Lehrer. Während der Fahrt über Stock und vor allem Stein erfahren wir viel Bemerkenswertes über die Schule in dieser abgeschiedenen Gegend. Unterrichtet wird selbstverständlich in der Amtssprache, also in der in Marokko gebräuchlichen Varietät des Arabischen. Nur: Das häusliche und dörfliche Leben im Antiatlas und übrigens in mehr als der Hälfte des übrigen Landes spielt sich keineswegs in dieser Sprache ab. Da werden verschiedene Berbersprachen gesprochen. Wie stellt es der Lehrer also an, und in welchem Zeitraum erreicht er, dass seine Schülerinnen und Schüler dem Unterricht überhaupt folgen können? Er fängt einfach auf arabisch an. Totalimmersion. Es bleibt ihm auch gar nichts anderes übrig, denn er kommt aus dem Norden, und seine Muttersprache wird von den Kindern ebensowenig oder noch weniger verstanden als das Arabische. Und übrigens versteht auch er die hier gesprochene Sprache nicht. Der Lehrer versichert uns, dass am Ende des 1. Schuljahres seine Kinder leidlich arabisch sprechen und einigermassen lesen und schreiben können.

Achmed, Mohammed und der noch kleine Abdallah haben uns einen halben Nachmittag an der Piste Gesellschaft geleistet. Wir haben eine Menge erfahren über das Leben zuhause, im Dorf und in der Schule, obwohl wir weder arabisch noch eine Berbersprache sprechen. Mohammed, etwa 9 Jahre alt, konnte noch nicht so viele französische Wörter – er hatte erst ein Jahr französisch. Natürlich wollten die Buben nicht

nur Gespräche führen, sondern baten auch um einen Kugelschreiber. Aber was ist daran eigentlich so anstössig? Erstens brauchen sie ihn wirklich und können ihn nicht so einfach kaufen, und zweitens ist es doch eine valable Motivation zum Sprachen lernen, wenn man mit den Fremden ins Geschäft kommen will!

Ich will nicht verkennen, dass der Schulunterricht hier auch mit der repressiven, die Kultur der Berber bewusst gefährdenden Sprachenpolitik, das Interesse am Neuen und Fremden mit dessen wirtschaftlichen und kulturellen Macht – und mit den importierten Fernsehfilmen – zu tun hat.

Trotzdem: Die Mehrheit der Menschheit wächst in einer mehrsprachigen Umgebung auf. Statt Offenheit mit diesem Sachverhalt zu beweisen, lassen wir uns durch psychologische und didaktische Bedenken und Schwierigkeiten einschüchtern. Gehen wir doch einmal in die mehrsprachigen Schwellenländer nachfragen, wie sie es eigentlich machen. Vermutlich wird uns aufgehen, dass Sprachen nicht mit Büchern in Schulen, sondern mit Menschen «im Felde» gelernt werden. Solange wir uns aber ohnehin für die Besten halten, werden unsere Kinder das Fremde auch nicht für interessant und des Lernens wert halten.